



## **NACIONAL**

### **SITUACION DE LAS PROTESTAS POR LA CRISIS POLITICO SOCIAL DEBIDO AL GOLPE DE ESTADO, VACANCIA PRESIDENCIAL, DETENCION DE PEDRO CASTILLO, ASUNCIÓN AL MANDO POR DINA BOLUARTE Y EL PEDIDO DE ELECCIONES GENERALES ADELANTADAS**

#### **REINICIO DE PROTESTAS A NIVEL NACIONAL**

El mensaje político del Gobierno de Dina Boluarte y el Congreso de tener elecciones generales recién en abril del 2024 ha generado rechazo de organizaciones sociales. Son al menos diez las regiones del país donde se reanudaron las movilizaciones y paros desde el miércoles 4 de enero. A la demanda sobre el adelanto de elecciones al 2023, el cierre del Congreso, instalación de una Asamblea Constituyente, una Nueva Constitución y la renuncia de la presidenta Dina Boluarte, ahora se suma también la condena a las muertes generadas por la represión policial y militar por el estado de emergencia.

**En cuanto al norte del país**, las convocatorias para movilizaciones o paros han surgido desde las rondas campesinas, en Cajamarca y la sierra de La Libertad. En recientes declaraciones, el presidente de la Federación Regional de Rondas Campesinas de Cajamarca, Aladino Fernández, informó que el paro sería acatado desde el 5 de enero, en las trece provincias. En paralelo, las rondas campesinas acatarán una movilización programada para el 12 de enero, la cual ha sido denominada "la toma de Lima". El dirigente de las rondas precisó que la principal demanda es el adelanto de elecciones generales para este año: 2023.

**En Lima**, los manifestantes se dirigieron hacia el centro desde las plazas Manco Cápac y Dos de Mayo para confluír en la plaza San Martín. El mayor grupo que salió de Dos de Mayo estuvo encabezado por la Confederación General de Trabajadores del Perú, seguido de partidos como Juntos por el Perú, Partido Comunista, Nuevo Perú y Perú Libre.

**El centro y el sur del país.** En **Huancayo (Junín)**, más de 2,000 personas marcharon exigiendo la renuncia de Boluarte. Los manifestantes llevaron en hombros un ataúd con su imagen y al llegar a la plaza Huamanmarca procedieron a quemarlo. En **Ica**, manifestantes bloquearon la vía a la altura del kilómetro 263 de la carretera Panamericana Sur, en el sector Barrio Chino, distrito de Salas. En **Arequipa**, la Federación Departamental de Trabajadores de Arequipa (FDTA), que agrupa a cerca de 90 sindicatos, aseguró que la huelga que se inicia el 4 de enero a nivel de la macrorregión sur será pacífica, sin embargo, la reanudación de protestas afectó el desenvolvimiento del transporte interprovincial. Por precaución, varias empresas suspendieron sus operaciones. Las rutas más perjudicadas fueron las de Arequipa-Puno y Arequipa-Cusco debido al bloqueo del puente Añashuayco (cono norte de Arequipa). En **Apurímac**, la disconformidad se expresó con el cierre de la carretera Interoceánica en la ruta Lima-Abancay-Cusco. Hubo poca presencia de vehículos, solo transitaban ambulancias. En **Cusco** hubo movilizaciones en Canchis y Canas (Cusco), además, se bloquearon las vías hacia Urubamba, Calca, Paruro, Quillabamba, Urcos, Quispicanchi, Andahuaylillas y también hacia Puno. No circuló el transporte público urbano, solo autos particulares y taxis. En **Puno**, el primer día de la huelga indefinida estuvo marcado por el incendio de una caseta de peaje ubicada en Ilave. En **Juliaca** (Puno), el secretario de la Asociación de Presidentes de las Cuatro Zonas de Juliaca, Ántero Pimentel, ratificó ratificó una huelga indefinida desde las cero horas del 4 de enero para exigir la renuncia de Dina Boluarte, el cierre del Congreso y el adelanto de elecciones para el 2023. El dirigente cuestionó el anuncio del Ejecutivo de promover viajes de los ministros a las regiones para tender puentes de diálogo, al considerar que el Gobierno ya generó pérdida de vidas humanas. También hubo movilizaciones y bloqueo de vías en Moquegua y Madre de Dios.

La Superintendencia de Transporte Terrestre de Personas, Carga y Mercancías (SUTRAN) informó el viernes 6 de enero, que hasta el momento existen 53 puntos interrumpidos de tránsito vehicular en nueve regiones del país debido a las manifestaciones que se están desarrollando desde el pasado miércoles. De acuerdo con el Mapa Interactivo de la SUTRAN, actualizado a las 08:00 a.m. del día 7, son trece las vías nacionales afectadas. Hasta el momento las vías comprometidas, en su mayoría son las ubicadas en Apurímac, Cusco, Puno, Arequipa, Madre de Dios, Ucayali, Madre de Dios, Tacna e Ica. Entre las carreteras con tramos interrumpidos figuran la Longitudinal de la Selva Norte, Longitudinal de la Selva Sur, Quinua-Quillabamba-Cusco, Repartición Arequipa-Santa Lucía-Juliaca, Camaná-Mollendo-Punta de Bombón-Tacna y Longitudinal de la Costa Sur, entre otras.

## **NACIONAL - REGIONAL**

### **PUNO, CUSCO, APURÍMAC, MOQUEGUA, MADRE DE DIOS, AYACUCHO Y AREQUIPA**

**Coordinadora Macrorregional del Sur.- Continúa Paro Regional Indefinido:** Dirigentes de organizaciones sociales y gremiales de las regiones de Puno, Cusco, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, Ayacucho y Arequipa acordaron continuar con el Paro Regional Indefinido iniciado 04 de enero del 2023 para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo. Dirigentes sostienen que no habrá diálogo mientras que Gobierno impulse represión.

### **CAJAMARCA**

**Federación Regional de Rondas Campesinas de la región Cajamarca.- Continúa Paro Regional Indefinido:** Dirigente informó que los integrantes de las 13 provincias cajamarquinas respaldan esta medida de lucha. Exigen el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023. En esa línea, alertaron a la población para que se abastezca de alimentos y a los transportistas, de manera específica, para que tomen precauciones, ya que dejaron entretener el bloqueo de vías.

### **PIURA**

**Rondas Campesinas de la región Piura.- Acciones de Fuerza:** Ronderos de Piura se suman a sus pares de Cajamarca. Exigen el cierre del Congreso, la convocatoria a nuevas elecciones generales y el levantamiento del estado de emergencia en este departamento. Anuncian que participarán en la marcha "La Toma de Lima" el día 12 de enero. Asimismo, anuncian movilizaciones en la ciudad de Piura.

### **LA LIBERTAD**

**Rondas Campesinas y organizaciones sociales de la región La Libertad.- Continúa Paro Regional Indefinido:** Ronderos de la sierra de La Libertad se suman a sus pares de Cajamarca. Exigen el cierre del Congreso, la convocatoria a nuevas elecciones generales y el levantamiento del estado de emergencia en este departamento. Anuncian que participarán en la marcha "La Toma de Lima" el día 12 de enero.

### **12 ENERO - LIMA**

**Coordinadora Macrorregional del Sur y Central Única de Rondas Campesinas del Perú.- Macha de los 4 Suyos ("La toma de Lima"):** Organizaciones sociales de Puno, Cusco, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, Ayacucho y Arequipa preparan la "Marcha de los cuatro suyos" en Lima mientras que para la Central Única de Rondas Campesinas del Perú la denominan "La Toma de Lima". Dirigentes de ambas organizaciones manifiestan que el objetivo es centralizar nuestras movilizaciones en la ciudad de Lima y ser escuchados por las autoridades nacionales para lograr el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo.



## **NACIONAL - REGIONAL**

### **ICA**

**Manifesteros no identificados.- Paro parcial:** Manifestantes que acatan protestas bloquean los kilómetros 245 (sector Santa Cruz en Pisco), 263 (sector Barrio Chino), 290 (sector Expansión Urbana) y 299 (sector El Álamo) de la Panamericana Sur, en la región de Ica, por lo que se reporta tránsito interrumpido de vehículos. Los manifestantes cortan el tránsito en tres piquetes ubicados a la altura del Barrio Chino, Expansión Urbana y El Álamo.

### **HUANCAVELICA**

**Organizaciones sociales y gremiales de Huancavelica.- Paro Regional Parcial:** Dirigentes de organizaciones sociales y gremiales informaron que apoyaran el paro convocado por Coordinadora Macrorregional del Sur, en tal sentido acatarán también un paro regional indefinido para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo. Sin embargo, el 4 de enero hubo una movilización por las calles de Huancavelica. Gremios no deciden aun si se plegaran al paro convocado por Coordinadora Macrorregional del Sur.

### **APURIMAC**

**Organizaciones sociales y gremiales de Apurímac.- Continua Paro Regional:** Dirigentes de organizaciones sociales y gremiales de Abancay realizaron movilizaciones y bloqueos de vías hacia las provincias de Aymaraes y Andahuaylas. En la ciudad Chalhuanca, provincia de Aymaraes, se reinició el paro regional con el bloqueo de la vía Interoceánica en el ingreso a la vía Interoceánica en el ingreso a la ciudad de Chalhuanca y la vía que comunica a Lima con la provincia de Abancay.

### **AREQUIPA**

**Organizaciones sociales, sindicales y gremiales de Arequipa.- Continua Paro Regional:** Gremios decidieron conformar la Asamblea Macrorregional Sur y sumarse a las regiones de Puno, Cusco, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, y Ayacucho para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo.

### **09 ENERO - MOQUEGUA**

**Organizaciones sociales, sindicales y gremiales de Moquegua.- Continua Paro Regional:** Gremios decidieron conformar la Asamblea Macrorregional Sur y sumarse a las regiones de Puno, Cusco, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, y Ayacucho para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo. El día 9 se reactivarán los piquetes en San Antonio, Chen Chen y Moquegua. El dirigente dijo que de ninguna manera se dará tregua alguna al gobierno ante los reclamos de nuevas elecciones.

### **MADRE DE DIOS**

**Comité de lucha de la región Madre de Dios.- Paro Regional:** Mineros ilegales de La Pampa dirigirán el Comité de lucha de la región Madre de Dios que participarán en las protestas del paro convocado por dirigentes de la Macrorregión Sur para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo.

### **CUSCO**

**Organizaciones sociales, sindicales y gremiales del Cusco.- Continúa Paro Regional Indefinido de forma parcial:** Gremios decidieron conformar la Asamblea Macrorregional Sur y sumarse a las regiones de Puno, Arequipa, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, y Ayacucho para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo. Cuatro distritos de la provincia de Calca anunciaron la suspensión de la huelga indefinida tras dos días de protesta. La Convención y Urubamba evalúan adoptar la misma medida.

**Comunidad de Tuntuma distrito de Velille, Provincia de Chumbivilcas.- Continúa Paro Regional Indefinido:** Pobladores y comuneros iniciaron medida en contra de la minera Antapaccay de Glencore por supuestos incumplimientos de la empresa minera. El tránsito se mantiene interrumpido para vehículos de la mina en el Corredor Minero, tramo Velille - Espinar, sectores Tres Vados, Quello Quello, Tuntuma. El paso de vehículos particulares se da cada cierto tiempo. Acatan medida desde hace 29 días. Ellos, a diario, mantienen bloqueos en el corredor minero, impidiendo el paso de vehículos de la empresa minera Las Bambas. Pobladores de Tuntuma exigen a Las Bambas la firma de nuevo convenio que plantea entrega de dos millones para proyectos en la comunidad, tractores agrícolas, semillas de pasto y avena, mini establos, viveros forestales, campañas médicas y trabajo directo e indirecto con la minera. Al Ejecutivo le piden financiamiento para proyectos en agricultura, pecuaria, educación, salud, saneamiento y otros. El tránsito se mantiene interrumpido para vehículos de la mina en el Corredor Minero en el tramo Velille - Espinar, sector Tuntuma.

**Frente Único de Defensa de los Intereses de Chumbivilcas (FREDIC).- Continúan Protestas en el Corredor Minero:** Pobladores y comuneros iniciaron medidas de protesta para rechazar la asunción de Dina Boluarte como presidenta de la República, por lo que exigen el cierre del Congreso y adelanto de elecciones.

### **09 ENERO - PUNO**

**Organizaciones sociales, sindicales y gremiales de Puno.- Se radicalizará el Paro Regional Indefinido:** Gremios decidieron conformar la Asamblea Macrorregional Sur y sumarse a las regiones de Cusco, Arequipa, Apurímac, Moquegua, Madre de Dios, y Ayacucho para exigir el cierre del Congreso, la renuncia de Dina Boluarte, adelanto de elecciones para el 2023, convocatoria a asamblea constituyente y la liberación de Pedro Castillo. A la medida de fuerza se suman Los pueblos aymaros de Ilave, Juli, Pomata, Zepita, Yunguyo, ubicados al sur de la región de Puno. La ciudad de Puno y provincias de la zona sur de la región, radicalizaron las acciones de protesta contra el Gobierno central. Con bloqueo de vías y restricción al transporte urbano e interdistrital, los manifestantes afirman que no darán tregua y advirtieron que desde el lunes 9 de enero, esta medida se radicalizará aún más.

En la provincia de San Román, piquetes de lucha cerraron las salidas como a Cusco, Puno, Arequipa y Huancané. En la provincia de Azángaro, los manifestantes cerraron la carretera Interoceánica por el kilómetro 71 a la altura del centro poblado de Ñaupapampa; al igual que en el kilómetro 84, a la altura del centro poblado de Progreso. Lo mismo ocurre en el distrito de San Antón, los manifestantes se concentraron por el puente Palmera. En la carretera Juliaca-Cusco, piquetes de manifestantes se concentran en el sector Kawasiri, distrito de Ayaviri. Similar panorama ocurre en la carretera Huancané-Juliaca, ya que manifestantes se encuentran en el puente Ramis. En el sur de la región también hay protestas, los piquetes de lucha se encuentran bloqueando la vía nacional Sur y carreteras alternas. Hay bloqueos en Ácora, Platería, Ilave, Pomata, Chaca Chaca, Zepita, Juli, Huacullani y otros. En la carretera a Arequipa, hay restricción de vehículos en Santa Lucía. Transportistas toman rutas alternas para llegar a la Ciudad Blanca. Otras provincias que acatan son San Antonio de Putina, Carabaya y Sandía. Provincias como Huancané, San Antonio de Putina y jurisdicciones aledañas, también continúan en pie de lucha, comerciantes, transportistas y demás gremios sociales se sumaron a esta paralización. Dirigente del Frente de Defensa de los Intereses de la provincia de San Antonio de Putina, señaló que, los piquetes de lucha se apostaron en la salida a la ciudad de Juliaca, firmes para apoyar el paro indefinido. Dirigentes de la provincia de Chucuito, afirmaron que retomarán la medida de lucha emprendida en contra del actual gobierno y se ha determinado continuar con la protesta durante cinco días. Si durante este plazo no renuncia Dina Boluarte, anuncian trasladarse a la Ciudad de Puno.